

EL BIEN PÚBLICO.

1'50 peseta cada mes.

Mahon Lunes 12 Setiembre de 1887.

Año XV. Núm. 4.404.

EL CASO DEL GENERAL SALAMANCA III Y ÚLTIMO

A los que por deber de oficio hemos de resolver las cuestiones que nos plantean diariamente los políticos de todos los grados y categorías, el caso del general Salamanca nos presenta una afirmación y una negación para que las pongamos de acuerdo.

En otro tiempo, entre un periodista que afirma y un general que niega, la balanza cayera hacia el lado de la faja; pero desde que la milicia dejó de ser la religión del honor; desde que hay generales que faltan á sus compromisos, y á sus juramentos, y á su palabra de honor, en la balanza de la opinión una faja no pesa más que una pluma, por ligera que sea.

Se ha querido fallar entre el *si* y el *no* apelando al *Juicio de Dios*, sin advertir que el Juicio de Dios no tuvo esta aplicación. En realidad, Dios se invocaba mas como testigo que como juez; y en el caso presente, no faltaban testigos, sino jueces competentes. Quien había de dar la razón al Sr. Salamanca ó al Sr. Abascal no eran la espada ó la pistola, sino los Sres. Alvarez, Minguez y Granda.

Prescindir de los testigos presenciales, únicos que podían declarar la verdad de lo sucedido, y atenerse á lo que resuelvan la pistola ó la espada, que no asistieron á la comida de la Granja, es el mayor de los absurdos; absurdo que ni propusieran ni admitieran los redactores del «Resúmen» si el *cabotinaje* no hubiese invadido también la prensa periódica. Un duelo abortado ó realizado produce mas ruido que el mas razonado artículo, y ahora al ruido se sacrifica todo.

Ser valiente ó aparentarlo cuesta poco; tener razón y sostenerla con dignidad y entereza en el terreno de la discusión serena es mucho más difícil y da menos celebridad. El *cabotinaje*, el afán de notoriedad lo desnaturaliza todo, nos hace perder la poca formalidad que nos quedaba, y nos convierte en una nación parecida á los Estados de la Gran Duquesa de Gerolstein. En Inglaterra y muchos otros Estados de Europa no se conoce el duelo político ni por motivos que se relacionan con la política. En Francia, aunque estos duelos

son frecuentes, no se abusa tanto de ellos como en España.

La causa es que aquí, por ignorancia ó por vanidad, los padrinos ó testigos faltan siempre á su deber. El duelo, aunque bárbaro é inmoral, está sujeto á reglas fijas, como lo están los juegos prohibidos; y aquellas reglas las ha de observar rigurosamente todo hombre de honor, puesto que el culto exagerado del honor es lo que sirve de motivo ó pretexto al lance.

Aquí se parte del principio de que los padrinos no tienen mas atribuciones que las de ser testigos del duelo, al que fatalmente han de llevar á sus apadrinados, olvidando que su primer deber es constituirse en tribunal de honor y examinar si el punto en litigio—si el agravio—es de los que sacan á litigantes del fuero común para llevarlos á la jurisdicción especial llamada «campo de honor».

Examinado el asunto detenidamente, desapasionadamente, en España, de cada diez veces las nueve, habría necesidad de declarar que no procede el recurso á las armas de combate; y ¡adiós! reclamos en los periódicos, y ¡adiós! almuerzos en los restaurantes, y ¡adiós! actas ó cartas de los padrinos y cuanto sirve para meter ruido y ponerse en evidencia.

En Francia acaba de suceder un caso tan parecido en el fondo al de España, que se pueden resolver por el mismo criterio. El diputado Laur acusó á los monárquicos de haber querido inducir al general Boulanger á dar un golpe de Estado en su favor; el director de «L'Autorité» negó el supuesto. M. Laur dió á su negación el carácter de un *mentís*, y exigió reparación de la ofensa por medio de las armas; pero el director de «L'Autorité», á pesar de ser el célebre duelista M. Garnier de Caissagnac, le contestó que no caería en el lazo de convertir en lance personal lo que era un acto político; que se trataba de saber si era cierto ó no que la derecha de la Cámara había dado el paso que suponía monsieur Laur, y no de averiguar cuál de los dos era mas sereno, mas diestro ó mas afortunado con las armas en la mano. Persistiendo en esta actitud, ha evitado que se distrajera la atención pública por medio de un lance personal, que era lo quería

diplomáticos ocupados en resolver cuestiones que tienen más importancia de lo que á primera vista aparece.

Sin embargo, alguna que otra indiscreción permite á los que estamos llamados á comunicar al público lo que pasa, que nos enteremos de algunos de los proyectos, y á esto debo saber, que los sombreros, cuyas desmesuradas proporciones han hecho durante tanto tiempo la competencia á los titanes cuando aspiraban á escalar el cielo, ván por el contrario, en el otoño y en el invierno próximo á cambiar por completo de extensión y volumen. No nos quejaremos seguramente de esta necesaria revolución capital, porque las formas bajas han sido siempre más graciosas, permitiendo su sencillez y su gracia, que la belleza natural de las mujeres luzca infinitamente más que bajo esos promontorios de encajes, cintas, pájaros y flores con que hemos venido adornándonos. Por otra parte, el

M. Laur, y ha obligado á este á acudir á los tribunales ordinarios, donde acabará de ponerse en ridículo.

Aquí, cuando el general Salamanca desmintió al corresponsal de «El Resúmen», lo que procedía era sostener sencillamente lo dicho ó corroborarlo por medio de la declaración de las personas que fueron testigos de la conversación de la Granja. Esto podía hacerlo directamente el Sr. Gutierrez Abascal ó encargarlo á un tribunal de honor, compuesto de representantes de las dos partes, que despues de las debidas averiguaciones, diera su dictámen.

No procedía en ningún caso provocar en duelo al Sr. Salamanca, ni admitir la provocación de uno de sus hijos. Es muy laudable, es muy meritorio en un hijo que esponga su vida en defensa del honor de su padre: hay en el acto algo de tierno y caballeresco que nos recuerda la primera hazaña del Cid Campeador. Pero, siendo los hijos del general Salamanca personas de talento, ilustrados, de sentimientos hidalgos, no hubiera sido difícil hacerles comprender que, habiéndose arrojado su padre en lo más encrespado del mar de la política, era necesario resignarse á todas las consecuencias de este acto, y que no tenían derecho á exigir para él inmunidades que él no pedía ni concedía. El que ha usado del derecho de crítica con una libertad rayana en la licencia; el que fué agresivo y hasta procaz con sus adversarios, no puede aspirar á que la crítica se humille á sus pies. Quien tiene la mano dura no puede tener el cutis sobrado sensible.

Esto lo hubieran comprendido los hijos del general Salamanca por poco que se esforzaran en hacérselo comprender los representantes del Sr. Figueroa, como nosotros se lo hicimos comprender al general Prim en una ocasión en que, exasperado, pretendía también convertir en cuestión personal una cuestión política, una cuestión de imprenta.

Nadie más interesado que los periodistas en no consentir que se confundan dos cosas distintas; en que la falta de razón, ó de talento para hacerla valer, ó el despecho de una derrota en el terreno político, procuren sobreponerse ó salir de un mal paso echando las cosas á barato. La dignidad de

cambio de sombrero producirá el cambio de peinado, y preciso es confesar que el que llevamos nos cansa ya y no favorece á la generalidad.

Mientras estas cuestiones secundarias se resuelven de un modo satisfactorio, diré que los trajes claros siguen siendo los predilectos de las mujeres elegantes. Una de las grandes actualidades es el traje de grueso tul de lana sobre transparente de color. Como este tul se fabrica de toda clase de color, el transparente suele ser con preferencia del mismo matiz que el del traje.

Las faldas drapeadas, los cuerpos blusas se adornan ó recogen con lazos de cinta que se colocan con profusión y á gusto de la modista.

Con estos trajes frescos y sencillos, muchas jóvenes que gustan de llevar el pelo suelto cayendo sobre los hombros, usan el sombrero marineró.

Para la playa, para el campo y para to-

la prensa exige que se abandonen esos vulgares procedimientos, que no son sino una especie del salto mortal sin peligro alguno, para engañar al público de las gradas de sol.

El caso del general Salamanca ha tenido dos aspectos: el que se refería á los redactores de «El Resúmen», y que acabamos de examinar, y el que daba cara al gobierno. Este—sea lijereza, sea malicia—ha hecho pasar al general Salamanca por el más público desaire que se pueda imponer á un hombre de sus condiciones. Si consideraba sincera la rectificación del general, debió dar por terminado el asunto, puesto que el general la ha mantenido; si la consideró como retractación y no como rectificación, podía darse ó no darse por satisfecho, pero en el primer caso no cabía la destitución. Si el gobierno se dió por satisfecho creyendo en la verdad de la rectificación y luego le ha destituido por haber averiguado que estuvo más en lo cierto el corresponsal de «El Resúmen» que el general Salamanca, su lijereza no tiene disculpa. El gobierno tenía medio de averiguar en horas lo que en realidad sucedió en la Granja, y valía la pena de averiguarlo, antes de tomar resolución alguna, tratándose como se trataba de un teniente general, y de persona á quien acababa de confiar uno de los mandos más importantes.

Dura ha sido la lección para el general Salamanca; pero le habrá servido para enseñarle que tanto va el cántaro á la fuente, etc., aunque la fuente sea de piedra tan blanda como el Sr. Sagasta.

J. Mañé Flaquer.

(«Diario de Barcelona».)

ALBOROTO EN LOGROÑO

Despachos de Logroño, recibidos en Madrid poco despues de mediodía de ayer, (4) dan cuenta de que por la mañana hubo en aquella capital una ligera alteración del orden público. Un vinatero, conocido por sus ideas zorrillistas, secundado por algunos dependientes y correligionarios, no teniendo cosa mas á mano en que fundar su protesta, la emprendió contra los alcoholes alemanes, cuya muerte ha pelido con energía, y sus palabras fueron repetidas por otros antidinásticos de la localidad.

mar parte en los juegos de moda, como el *croquet* ó el *lawn tennis*, nada hay más cómodo.

Citaré un modelo de lanilla beige. Falda de anchos pliegues, adornada abajo con tres filas de galon rizado, sobrefalda drapeada formando delantal en la parte anterior, terminando en punta y puf en la posterior. Cuerpo corto abotonado abajo en forma de peto y abierto sobre camiseta plegada. Dos líneas de galon formando hombreras parten de la abertura, en donde se reunen, y terminan sobre los hombros. Cuello recto y mangas lisas. Se necesitan once metros de doble ancho. Con este traje se lleva sombrero de paja, ala corta y levantada en redondo, adornado con un jularé escocés, espiga y flores silvestres.

Ernestina.

París 28 de Agosto de 1887

MODAS Y SALONES

En esta época del año, los ministros de la moda—llamemos así á los que inventan sus novedades—se ocupan en preparar las reformas que para dar gusto á la caprichosa deidad habrán de plantearse en el próximo otoño y subsiguiente invierno. Por supuesto que ni los autores dramáticos, ni los inventores, ni cuantos esperan pingües ganancias con la explotación de sus ideas, guardan con más cuidado el secreto que los inventores de modas. Cada cual espera el triunfo de su propio talento, de las concepciones de su ingenio, y no quiere que se traduzca ni lo que piensa ni lo que hace, á fin de que sus competidores ignoren sus propósitos. Luego llega el instante de las exhibiciones, de las sorpresas, de los éxitos y de las derrotas. Pero entre tanto el mayor misterio rodea á estos servidores del bello sexo, verdaderos

La Guardia civil salió de su cuartel, dispersó á los manifestantes y detuvo á siete ó nueve zorrillistas, sobre cuyo proceder ya entienden los tribunales.

La tranquilidad en Logroño es completa.

La manifestacion de que se trata venia preparada y anunciada hace dias. Entre las personas detenidas hay varias mujeres.

ASESINATO

de un oficial francés en Marruecos

De una carta del corresponsal de «La Andalucía» en Marruecos, fechada el día 1.º del corriente mes, tomamos los siguientes párrafos:

«Ayer llegó á esta ciudad un expreso de Rabat, que trae una tristísima noticia. Según esa comunicacion, el desgraciado capitán de artillería monsieur Schmitl, jefe de la mision francesa que acompaña al sultán en su expedicion, ha sido cobardemente asesinado.

Esta nueva ha producido honda y penosa sensacion entre todas las personas que conocian al pundonoroso militar, sobre todo entre la colonia francesa, que protesta contra semejante infamia, y que el gobierno de la república, dicen, debe lavar á toda costa. No falta quien tenga interés en desfigurar el hecho, quitándole su importancia y atenuando su gravedad con sofismas que al fin han de verse destruidos, dando paso á la verdad.

Sagún estos, Mr. Schmitl ha sucumbido en el campo de batalla, bajo la fiera guadaña de la feroz y formidable kábila de Beni-Sema, que trae en jaque al sultán desde há tiempo, sin que hasta hoy haya podido S. M. dominarla, no obstante sus recursos y fuerzas considerables.

Mis informes sobre tan malhadado incidente son los siguientes:

Habiéndose adelantado S. M. en su ruta hacia Mequinez, el capitán francés quedose atrás, acompañado de un oficial moro. A poco, acercáronse varios hombres, todos musulmanes, le echan una cuerda al cuello, y la aprietan de modo que no pudiera gritar, y cuando ya hubieron acerbado todo su cuerpo á puñaladas, le cercenaron la cabeza.

Como detalle significativo, hay que advertir que el oficial acompañante de la víctima no sufrió lesion alguna.»

Gacetilla

Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguiente:

A las nueve de la mañana 26.º centígrados. A las tres de la tarde 26.º 3'.

La máxima fué de 27.º 8' y la mínima de 18.º 2'.

El barómetro á 0º marcaba á las nueve de la mañana 760.2 y á las tres de la tarde 758.5.

Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de la mañana 64 y á las tres de la tarde 62. Tension del vapor á las nueve de la mañana 14.6 y á las tres de la tarde 13.4.

Variable.

ASESINATO HORRIBLE

Del periódico francés «La Dépêche Algérienne», correspondiente al día 3 del actual, traducimos la relacion del asesinato cometido por un paisano nuestro, natural de San Luis, en la persona de su hijo mayor.

Lamentamos profundamente que las pasiones condujeran á Francisco Cardona á realizar un acto tan inhumano y cruel como es la muerte de un hijo.

Veán ahora los lectores los detalles de dicho horrible crimen:

«El Sr. Cardona (Francisco), rico propietario establecido en Réghata, de edad de 60 años, natural de San Luis en la isla de Menorca, venia alimentando desde muchos años sentimientos de venganza respecto de su muger y su hijo mayor, Francisco, quien en las discusiones habidas entre sus padres, tomaba la defensa de la madre. Esta venganza se cebó ayer, á la entrada de la noche.

El Sr. Cardona padre, había pasado el día en el campo con sus tres hijos Francisco, Miguel y Guillermo. El hijo mayor mientras trabajaba aquella mañana había roto dos dientes del arado. El padre le hizo vivas reconvencciones por ello, y casi toda la tarde no cesó de llenarle de injurias, tratándole de perezoso. Acabado el día entraron padre é hijos en la casa del predio. Apenas llegados, Francisco dijo á su padre: ya que V. cree que yo soy un perezoso y que no sirvo para nada, como trabajo aquí á jornal, tenga V. la bondad de darme el importe de mis salarios, y devolverme tambien los seiscientos duros que hace algunos años me prometió V. cuando me aconsejó hiciera el servicio militar en Francia en lugar de comprar un sustituto en España.

Arregladas estas cuentas yo saldré de vuestra finca é iré á colocarme en otra parte.

El padre respondió en el acto á su hijo Francisco nuestra cuenta quedará arreglada enseguida; si tu quieres la saldaremos inmediatamente.

El hijo respondió que no llevaba prisa, pues pudiera ser que su padre no tuviese aquellas sumas disponibles, y que él podía esperar al día siguiente.

El hijo se preparaba para salir cuando interpelándole el padre le preguntó. Porqué no ayudaba á sus hermanos en el cuidado de las reses. Respondió aquél que no tenía costumbre de hacerlo, ya que de ordinario el padre se cuidaba de ello.

Pues bien, añadió el padre. Voy á arreglarle la cuenta al momento, y diciendo esto entró en su alcoba, cogió una escopeta de dos cañones é hizo fuego sobre su hijo, que ya se encontraba en la puerta de salida.

Herido el hijo en el pecho derecho, puso sus manos en la herida y fué á caer á unos quince pasos detrás de la casería.

En aquel mismo instante, Cardona iba á disparar el arma contra su esposa, que se hallaba delante de la puerta, cuando fué desarmado por su hijo menor.

El asesino corrió enseguida y tomó un revólver de seis tiros, de fuego central, pero la muger tuvo tiempo para huir, y se refugió en casa de su colona que vivía á unos 300 metros de allí.

Los gendarmes de l'Almaque pasaban por la carretera, fueron inmediatamente avisados, y el guarda-bosque que conocía los malos instintos del Sr. Cardona padre, rogó á su ayudante se procurara algunos hombres voluntarios, los cuales se unieron á los gendarmes.

Éstos, llamados Pavard y Dominici, se echaron valerosamente en la viña donde se había ocultado el asesino, quien les dejó acercarse hasta 4 ó 5 metros de distancia y disparó casi á boca de jarro un tiro de revolver, cuya bala rozó el *quepis* del gendarme Pavard, el cual le contestó descargando su propio revolver en la direccion de la luz del fuego. En el mismo instante se descargaron todos los fusiles en la propia direccion.

El asesino dió un grito, y despues de algunos minutos de silencio, acercándose todos á él le encontraron nadando en su sangre, atravesado el cuerpo por muchas balas. El juez municipal de *Maison-Carrée*, llamado por telégrafo, llegó luego al lugar de la ocurrencia, y recibió las primeras declaraciones.

El Sr. Cardona declaró que había asesinado á su hijo en un momento de cólera; y ha muerto á las once de esta mañana.»

Agricultura.—El opulento propietario y distinguido amigo nuestro D. Bartolomé Mercadal Escudero es uno de las personas que se dedican con más ahinco y fortuna al progreso de la agricultura menorquina, introduciendo en sus fincas notables é importantes mejoras.

Entre las más recientes que ha verificado en el *Hort del Llaó*, se cuentan una magnífica boyera, construida de suerte que el ganado no eche á perder ninguna parte del pienso, y un almacén para la elaboracion del queso. Pero lo que mas llama la atencion en dicha finca, es la excelente vacqueria de raza suiza, muy superior á la indígena.

Si todos los propietarios siguieran el ejemplo del Sr. Mercadal, pronto seria floreciente el estado de la agricultura en nuestro país, y verian compensados con pingües ingresos los gastos de crecida contribucion y la importante baja en el precio del trigo, el ganado y el queso que se experimenta en Menorca.

Accidente.—Anoche en el paseo de Isabel II un marido que vive separado de su esposa, dió á ésta un palo. El hecho ha sido denunciado al Juzgado municipal.

Procesion.—Fué extraordinaria la concurrencia que asistió ayer tarde á la Ermita de Ntra. Sra. de Gracia, donde se verificó una solemne funcion religiosa y brillante procesion.

Caida al agua.—El marinero de la falúa de la Direccion de Sanidad de este puerto Francisco Cachot, salvó ayer de una muerte segura á un muchacho que junto al sitio denominado la *Consigna* se había caido al mar. Varias son las veces que el señor Cachot ha realizado actos humanitarios como el de que se trata, por el cual le felicitamos, llamando además la atencion de quien corresponda sobre la justicia de recompensar debidamente á su autor.

Paseo.—El de Isabel II, por ser domingo, se vió anoche extraordinariamente animado durante las dos horas en que tocó en el mismo la música del Regimiento de Filipinas.

Fiestas populares.—Así los bailes como las carreras que se verificaron ayer en Mercadal y San Clemente estuvieron muy concurridos.

En las carreras habidas en el primero de dichos pueblos no tomó parte el caballo de Son Saura, por hallarse enfermo, habiéndose disputado el premio los de Salayró y el Sr. Sintés, saliendo vencedor el último.

Ultimo viaje.—El vapor «Nuevo Mahonés» verificará mañana el último viaje directo á Barcelona. Parece que el pasaje será muy numeroso.

Sumario.—Por disposicion de la Audiencia, se instruye sumario en el Juzgado de instruccion sobre el hecho de haberse celebrado sesion el martes 30 de Agosto último, despues que el Sr. Vidal Ruby hubo levantado la ordinaria.

Recepcion.—Ayer se celebró en el Palacio del Gobierno militar de Menorca, con motivo del cumpleaños de S. A. la Princesita de Asturias, asistiendo á ella las autoridades y personas invitadas.

Peregrinacion.—El día catorce del corriente saldrá de Ciudadela, para el Santuario de Ntra. Sra. del Monte Toro, una peregrinacion. Sobre las 7 de la tarde de dicho día, los romeros subirán la venerada montaña rezando el Sto. Rosario. Llegados á la iglesia, se cantará la Salve con acompañamiento de armonium.

Al día siguiente, á las siete, habrá misa de comunión, y á las diez se cantará Oficio solemne. Por la tarde, visperas y completas, Rosario, Salve y despedido.

Vendimia.—Esta operacion comenzará en Menorca en la semana próxima, y á causa de la abundancia de uva, se dice que el precio de ésta será bastante inferior al de los años anteriores.

Seminario Conciliar de menores del Sagrado Corazon de Jesús.—La matricula para el próximo año escolar de 1887-88 estará abierta en la Secretaría de este Seminario desde hoy al 21 del presente mes de Setiembre, de once á una de la tarde.

Los exámenes de ingreso se celebrarán el 23 del actual.

Serán admitidas y cursadas por la Secretaría las solicitudes que para la presentacion á los exámenes de ingreso deben elevar al Excmo. é Ilmo. Prelado de esta Diócesis.

Las solicitudes deben ir acompañadas de la fé de Bautismo, y certificacion de buena conducta del interesado.

El día 1.º del próximo Octubre tendrá lugar la apertura del curso académico, celebrándose en la iglesia de las Concepcionistas, la Misa del Espíritu Santo.

Enfermedad.—La muerte en los labios: Un individuo residente en los Andes, tenia odio mortal á un vecino. Hubo una epidemia de viruelas en la provincia, y el odiador puso algunas pústulas secas en un

rollo de tabaco que colocó en lugar donde le viesen las personas que él odiaba.

Estas hallaron el tabaco y fumaron de él. Pocos dias después se declaró la viruela en la familia en forma tan terrible, que sucumbieron todos los atacados. Pero no tardó en serlo el mismo envenenador, quien en sus últimos momentos confesó su crimen.

Emigracion.—Los señores Amengual y Compañía se han servido remitirnos copia del siguiente telegrama:

«Buenos Aires 3 setiembre de 1887.—Durante el mes de agosto próximo pasado, entraron en este puerto 49 vapores procedentes de Ultramar conduciendo 5611 emigrantes.

Las rentas de Aduanas han ascendido durante el mismo mes, á 3.082.000 de duros para Buenos Aires y 510.800 duros para Rosario.»

Ojo.—Dice un periódico de Valls que desde algunos dias, circulan en aquella ciudad, gran número de monedas falsas de 2 pesetas, acuñacion del 84, siendo tantas en número que constituyen una verdadera invasion.

En Masanet de Cabrenys, está haciendo víctimas en el ganado de cerda una enfermedad desconocida.

Nueva industria.—Sabemos que muy en breve va á dar comienzo á la construccion de un edificio que debe servir para la instalacion de una fábrica movida á vapor para la fabricacion de hielo. A este objeto, se ha adquirido el huerto y molino que existe en el camino llamado *Ne Pelude*.

Dicha fábrica cuantian empezará á funcionar el próximo verano.

Amantes como somos del todo progreso ya en la industria, agricultura, artes y comercio, nos alegramos de tan útil establecimiento y deseamos á sus iniciadores pingües beneficios en la idea que se proponen realizar.

Pasajeros.—Los salidos an el vapor correo «Puerto Mahon» fueron:

PARA ALCUDIA

Mr. Victor Gugo, Rude Charles, Enrique Estrada, Andrés Irego, Ramon Villaseca Julian Artegas y una hija menor.—Total 15

PARA BARCELONA

D. José Martinez, Andrés Barceló, Jorge Bisbals, Pedro Sirvent, Bernardo Roig, Francisco Rios, Francisco Martínez, Mariano Huertas.

—Y los llegados de Argel ayer mañana en el vapor «Nuevo Mahonés» fueron los siguientes:

D. Antonio Castell, Cármen Guances, Jose Prieto, Andrés Mulet, Gabriel Mulet, Bartolomé Pons y su hija, Juan Orfila, Bon Medien esposa y un niño, Maria Prats, Angela Cardona y hermana, Manuel Mascará, José Catalá, Maria Gunther y tres sobrinas, José Torres, Juan Burguera, Bartolomé Burguera, Agustin Mora.—Total 24.

Exposicion.—La inauguracion de la Exposicion del Vaticano se ha aplazado hasta el 1.º de enero de 1888, es decir, el día siguiente al 50.º aniversario del día en que el Papa recibió las órdenes sacerdotales.

Defunciones.—Según noticias de Cuba, recibidas por «Le Temps», durante la semana que terminó el 23 de agosto hubo en la Habana 53 casos de fiebre amarilla y 15 fallecimientos, 140 casos de viruela y 40 muertes.

Desde el 27 al 31 de agosto hubo en Santiago de Cuba 11 casos de fiebre amarilla y 3 muertes, 27 casos de viruela y 23 defunciones.

Agricultura.—En Montpellier han dado comienzo á los experimentos de labranza al vapor. Estos experimentos tienen lugar en el Mas de Fourques, cerca de Celleneuve, pequeño pueblo inmediato á Montpellier.

Fueron invitadas todas las notabilidades agrícolas y varios profesores de la Escuela de Agricultura de aquella ciudad.

Tifus.—La epidemia de fiebre continúa cebándose en la poblacion de Londres. En los cuatro grandes hospitales de Lón-

dres había en la noche del 2 más de 1'000 casos.

Los accesos de tifus aumentan cada día más.

¡Un polison con nueve mil duros!—En Oviedo permaneció unos días un matrimonio, y terminado ya el veraneo, salió el jueves para Madrid contento y satisfecho; pero al llegar á Puente de los Fierros, recordó la señora que había dejado olvidado en Oviedo un polison, dentro del cual había un paquete de billetes de Banco por valor de nueve mil duros. El marido regresó á la capital de Asturias, y, gracias á la honradez del dueño de la casa en que se albergaba, recobró esa importante cantidad.

Gruta de Cervantes.—El gobierno francés había concedido autorización al nuestro para colocar una lápida conmemorativa en la entrada de la gruta donde Cervantes con catorce compañeros de esclavitud se había refugiado durante su cautividad en Argel.

Ahora bien; en el momento en que la inscripción iba á ser colocada, averiguose que se había dado indebidamente el nombre de gruta de Cervantes al abrigo situado al borde del mar entre Santa Eugenia y la Punta Pescada.

La verdadera gruta está situada á 3 kilómetros de Argel, al Sur, en la ladera de la colina del Hamma, no lejos del jardín de Essai, en un paraje de los más pintorescos y en medio de impenetrable maleza. Han sido hallados textos que precisan, sin dejar lugar á la duda, la autenticidad de esta nueva designación, por lo que la lápida será solemnemente colocada tan luego como el cónsul general de España, marqués de Gonzalez, regrese á Argel.

En confirmación pues á lo dicho, traducimos del periódico «L'Akhbar» del 30 de Agosto último la siguiente reseña que uno de nuestros amigos residentes en Argel ha tenido la galantería de remitirnos.

Dice así:

MONUMENTO HISTÓRICO EN ARGEL

La gruta de Cervantes

«Desde algunos días, la prensa ha hablado mucho del acertado pensamiento destinado á immortalizar la gruta del ilustre Cervantes, autor del D. Quijote, y estamos persuadidos de que ha llegado la hora de dar cuenta á nuestros lectores de los pormenores del hecho importantísimo que nos ocupa.

Efectivamente la noticia es cierta; el Almirante de la Escuadra de instrucción española, D. José Maymó, que visitó nuestro puerto en los primeros meses del presente año, concibió el propósito de colocar una inscripción en dicha gruta y al efecto ha presentado al Consulado general de España en Argel una plancha de metal fundido en la que se leen esculpidas las palabras siguientes:

Cueva refugio que fué del

Au'or del Quijote, año 1577.

Recuerdo que á su memoria dedicaron

El Almirante, Jefes y Oficiales de

Una escuadra española á su paso por Argel

Siendo cónsul general

El Marqués de Gonzalez, año 1887.

Al empezar el Consulado las investigaciones necesarias para el descubrimiento de esta gruta, se supo que si bien era verdad que la tradición vulgar había designado siempre como siendo la de Cervantes la gruta situada entre San Eugenio y la punta (ó cabo) Pescada, á la orilla del mar; sin embargo, ciertos datos históricos han hecho adquirir la seguridad de que la gruta donde se refugió Cervantes cuando efectuó su última evasión encontrábase al Sur y á la distancia de tres millas de Argel, es decir á la parte enteramente opuesta.

Con el objeto de descubrir cual era la verdadera cueva donde Cervantes había permanecido escondido D. Adriano Rotondo Nicolau, vice-cónsul, administrador entonces del consulado tuvo la feliz ocurrencia de valerse de nuestros dos eminentes compatriotas, el célebre geógrafo y bibliotecario de nuestra Biblioteca nacional, señor Mac-Carthy, y al respetable bibliotecario de la Escuela de Medicina y profesor de botánica, el Doctor D. I. L. Durando, quienes gustosos han empezado su obra, auxiliados por el inteligente Canciller del consulado general de España en Argel, D. Francisco Truyols.

Por lo que refiere precisamente el mismo Cervantes en cierto pasaje del «D. Qui-

jote» sobre su permanencia en la gruta, que según dice estaba situada al Sur y á la distancia de tres millas de Argel, á las afueras de la puerta de Bab-Azoun, estos señores han dirigido sus investigaciones á aquella parte y efectivamente la cueva ha sido descubierta situada en lugar muy oculto (ó solitario) propiedad de los herederos del Sr. Sabatery, no muy lejos del jardín d'Essai, á la derecha del camino y á la pendiente de la colina.

Dichos señores han conferenciado largas horas en aquellos sitios, han levantado los planos bajo la dirección de los Sres. Mac-Carthy padre é hijo, sacando también fotografía exacta de ellos.

Decir á nuestros lectores la alegría inmensa de los señores allí reunidos en la cueva histórica es cosa imposible. Muy diferentes eran las impresiones que experimentaban sus corazones. Recordaban con tristeza las penas y sufrimientos, no solamente de Cervantes, sino también los de sus catorce compañeros cautivos como él que tuvieron que ocultarse durante muchos meses, privados de todo auxilio, casi sin pan, después de haber sido prisioneros; y se alegraban del feliz pensamiento de glorificar tan triste sitio largo tiempo olvidado y después de tres siglos descubierto.

Grande era por cierto su emoción. Al momento del descubrimiento se hizo entre todos un profundo silencio. El Sr. Mac-Carthy lo rompió por fin exclamándose: «¡Viva Cervantes!» Esta exclamación fué repetida por todos sus compañeros.

Accediendo á los deseos manifestados por el Sr. Rotondo Nicolau, ha sido resuelta una reunión para cuando regrese el Sr. Marqués de Gonzalez, con el fin de proceder á la colocación de la plancha conmemorativa del sitio donde permaneció el desgraciado Cervantes, llamado Príncipe de los Génius.

Felicitemos, pues, muy sinceramente al Almirante, Sr. Maymó y á sus dignos señores Oficiales por su felicísimo propósito, á los Sres. Mac-Carthy, padre, é hijo, á los Sres. Durando y Truyol, al Vice-Cónsul Sr. Rotondo, por el interés, perseverancia y desprendimiento con que han trabajado para conseguir el descubrimiento de la gruta por tanto tiempo oculta, esperamos coronarán su obra al legar entre ellos el Marqués Sr. Gonzalez, Cónsul General, que profesa un verdadero culto á las glorias de su querida Pátria.»

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PÚBLICO

No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Bilbao 10.—10:15 n.

A las seis de la tarde desembarcó S. M. la Reina-Regente en esta capital, calculándose en 12.000 las personas que ocupaban la ría, la cual presentaba un magnífico aspecto. Más de veinte vapores salieron empavesados en alta mar á esperar la llegada del «Destructor» en que iba la augusta dama. Infinidad de lanchas siguieron al buque real cuando éste entró en la ría. La Reina desembarcó en el punto llamado la «Salve». La inmensa muchedumbre le vitoreó con entusiasmo, arrojándole palomas, poesías y flores. Inmediatamente de su llegada, Doña María Cristina se dirigió á la Basílica, donde se cantó un solemne «Te-Deum», en que ofició el Sr. Obispo. Concluido el «Te-Deum», S. M. la Reina se fué al palacio del Sr. Zabelburn, en el cual se hospeda.—*Mencheta.*

Madrid 10.—10:15 n.

El Sr. Olivares llegará mañana á esta Corte.

Se dice que la instancia del brigadier Verdugo, es la que éste pide una reparación al general Terreros de los agravios que le ha inferido, se considera como contraria á la Ordenanza.

Madrid 10.—10:45 n.

En el Consejo celebrado hoy los ministros se han cambiado sus im-

presiones sobre la marcha de los asuntos políticos, acordando tomar medidas generales para precaver los incendios de teatros é indultar de la pena de muerte á un reo condenado á la última pena por la Audiencia de Málaga.

El Sr. Becerra ha dado una brillante recepción en la Coruña.

Bilbao 10.—10:45 n.

Los concejales republicanos no han asistido al recibimiento de S. M. la Reina Regente, pero asistió el diputado provincial carlista Sr. Auriza.

Mañana S. M. D.^a María Cristina irá a Begona.

Por la tarde habrá recepción en Palacio.—*Mencheta.*

Madrid 10.—10:50 n.

Esta mañana ha fondeado en Santander sin novedad el vapor-correo «San Agustín», procedente de la Habana.

Ha regresado á esta Corte el Ministro de Hacienda, Sr. Puigcerver.

Madrid 10.—11:45 n.

El periódico «El Mundo» defiende la concesión de una amplia amnistía á los republicanos emigrados.

«La Epoca» niega que existan disidencias entre los Sres. Canovas del Castillo y Elduayen.

El Sr. Puigcerver ha inaugurado esta mañana con brillantez el Congreso de agricultura que se verifica en Salamanca.

Madrid 11.—10:15 m.

«El Diario Español» habla de la destitución de un Director general por motivos graves. Se niega que esta noticia tenga relación con la dimisión del Sr. Torres, Director de Política en la Presidencia del Consejo de ministros.

Madrid 11.—10:45 m.

«Le Temps» dice que un coronel de ingenieros español fué sorprendido tomando apuntes sobre la marcha efectuada ayer por el ejército francés. La policía le obligó á retirarse. El hecho carece de importancia.

Madrid 11.—11 m.

Afirma el órgano del Sr. Castelar, «El Globo», que el Sr. Marqués de la Vega de Armijo ha manifestado que el Gobierno debe acometer sin vacilaciones las reformas políticas, aprobando el jurado y la ley de matrimonio civil, y dando por terminada la misión de las Cortes actuales tan luego como se haya votado el sufragio universal.

Madrid 11.—11:30 m.

«La República» ha contestado al Sr. La Devese afirmando que insiste en que el Sr. Ruiz Zorrilla se negó á constituir en Madrid la Junta directiva de la coalición republicana. Este fracaso de ésta se atribuye al empeño del Sr. Zorrilla de dirigir la Junta desde París. El propio periódico niega que los federales tuvieran participación en los hechos del 19 de Setiembre del año próximo pasado.

Madrid 11.—11:45 m.

Ha fracasado el movimiento revolucionario que se proyectaba en la república de San Salvador.

El ilustre orador D. Emilio Castelar ha llegado á París.

El día 3 del corriente hubo un violento huracán en el Banco de Terranova, de resultas del cual ocurrieron muchos naufragios.

Madrid 11.—6:10 t.

S. M. la Reina Regente ha visita-

do el Santuario de Begoma, donde ofició de pontifical el Sr. Obispo, celebrándose una solemne Misa con acompañamiento de 40 músicas y 100 cantores. La augusta señora visitó después la inclusa de aquella población.

Madrid 11.—9:30 n.

La prensa cubana supone que don Sabas Marin está impulsado á concluir con la inmoralidad; desea el arriendo de las aduanas; insinúa la posibilidad de descubrir los fraudes que en ellas se cometen, y pide la reforma del Arancel.

Madrid 11.—9:45 n.

Se asegura que el Ministro de la Guerra, general Cassola, se halla contrariado y es probable que presente la dimisión.

Un telegrama de la Habana de D. Sabas Marin dice que los autonomistas desean la tranquilidad de la política en Cuba.

Madrid 11.—9:50 n.

En la colisión habida en Niecheltown resultaron 59 policías y 150 paisanos heridos.

Un telegrama de Belgrado dice que el ex-regente Stambuloff ha sido asesinado en Sofía. Se da poco crédito á esta noticia.

Bilbao 11.—10:50 n.

Se ha celebrado una magnífica retreta militar.

El castillo de fuegos artificiales ha sido poco notable.

Asistió á este espectáculo un gentío inmenso.

La iluminación popular en obsequio de la Reina es muy brillante.

A la recepción han asistido los ministros y las primeras autoridades.—*Mencheta.*

Madrid 11.—11 n.

«La Gaceta» publica un Real Decreto dictando reglas para la sustanciación de las competencias entre la administración y los tribunales.

Ayer tarde hubo un gran huracán en Toledo, causando la tormenta muchos destrozos.

Madrid 12.—11:45 m.

«La Correspondencia de España» afirma que el general Terreros cumplirá en Filipinas el tiempo reglamentario.

Los radicales franceses trabajan para que se adelante la apertura de las Cámaras, en las cuales piensan derrotar al Gobierno.

Bilbao 12.—9:15 m.

Al pasar anoche la retreta militar por frente de Palacio, el artesano bilbaíno Basaguren disparó al aire un tiro de revolver. Aquél ha declarado que lo hizo entusiasmado al oír las músicas.

Bilbao 12.—11 m.

S. M. la Reina ha recorrido en carruaje sin correo ni caballerizo las calles de la ciudad recibiendo grandes muestras de aprecio. En su escursión metióse el carruaje en una calle sin salida yendo á parar á una fábrica de gas cuyos obreros la saludaron respetuosamente.

Madrid 12.—12 m.

Un grupo de caballería francesa atravesó la frontera de España persiguiendo á varios españoles que curioseaban las maniobras. Dicen que el Ministro de la Guerra ha dado órdenes terminantes para que fuesen detenidos los soldados franceses caso de ser aun tiempo.

